

Les Retrouvailles

26 octobre 2024

Promotions

Agronomie 1963

Agronomie 1964

Agronomie 1965

Faculté des sciences
de l'agriculture et de
l'alimentation



UNIVERSITÉ
LAVAL

Hommage au personnel de nos anciennes écoles

En septembre 1962, nous disions adieu à l'École Supérieure d'Agriculture de Sainte-Anne-de-la-Pocatière. Les étudiants du baccalauréat de l'Institut Agricole d'Oka firent de même. Le rapport Régis avait proposé qu'il était temps que le campus de l'Université Laval nous reçoive malgré le fait qu'aucun édifice dédié à l'enseignement de la science agronomique n'avait été construit. Les étudiants, futurs détenteurs d'un baccalauréat en sciences agricoles des promotions 1963, 1964 et 1965 ont donc bénéficié du savoir et des enseignements de deux mémorables institutions et se sont aventurés sous le joug des grands personnages du récent campus de Ste-Foy de l'Université Laval. Une visite à Sainte-Anne-de-la-Pocatière nous a permis d'explorer ce qui est advenu des Archives de la Côte-du-Sud et du Musée François Pilote.

Nous allons ici expliciter ce que sont devenus une centaine d'étudiants d'hier et comment ce grand dérangement sociétal se retrouve dans les archives d'aujourd'hui. Son contenu pourrait éventuellement servir aux tenants du futur Musée Québécois de l'Agriculture et de l'Alimentation. Notre fonds d'archives vise d'abord à rendre un hommage sincère, pérenne et particulier à nos enseignants d'hier dans le contexte politique de l'époque; ceci à partir de spicilèges de notre vécu encore disponibles en 2024. Nous prévoyons offrir un cadre souvenir, des documents inédits et cet HOMMAGE dans un petit dossier d'archives, comme témoignage de notre vécu d'agronome.

Hier, Un encadrement de politiciens engagés

Nous avons retenu des ministres de l'Agriculture du Québec qui ont joué un rôle important au niveau de la formation de base de la science agronomique. Au niveau fédéral, seul monsieur Brian Mulroney, un finissant en droit de 1964, a retenu notre attention. Voici succinctement la contribution agronomique particulière apporté par chacun d'eux.

Joseph-Édouard Caron, 1866-1930¹



Ce cultivateur de Saint-Roch-des-Aulnaies a été député et ministre de la colonisation et de l'agriculture pendant vingt ans. Il a engagé dans son ministère les cinq premiers agronomes.



L'Amicale de 1916 démontre éloquentement que cette marque de confiance a été un succès. En effet, la majorité des premiers diplômés ont démontré la place de la contribution de leur savoir en agriculture.

Adélar Godbout, 1892-1956²

¹ <https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/caron-joseph-edouard-2415/biographie.html>

² https://fr.wikipedia.org/wiki/Adélar_Godbout



Né à Saint-Éloi de Téniscouata, ce Ministre de l'Agriculture du Québec a été 20 ans soit premier ministre ou ministre de l'agriculture du Québec. Il a toujours appuyé la cause de l'enseignement universitaire. Il sera d'ailleurs le conférencier d'honneur lors du lancement de la Corporation des agronomes du Québec au premier et mémorable Congrès de Sherbrooke en 1938. L'école d'agriculture offre alors à Godbout la charge de professeur en zootechnie spéciale et l'envoie, l'année suivante, parfaire sa formation au Massachusetts Agricultural College d'Amherst.³

Alcide Courcy, 1914-2000⁴



Il débuta sa carrière en distribuant des lots aux futurs agriculteurs de St-Norbert-de-Mont-Brun. Ce gradué de l'école de La Pocatière accueillait les futurs cultivateurs dans sa roulotte d'agronome-colon jusqu'en 1939. Jean Lesage le nomma d'abord ministre de l'Agriculture et ministre de la Colonisation en 1960, puis titulaire du ministère de l'Agriculture et de la Colonisation jusqu'au 16 juin 1966. Son sous-ministre et beau-frère, détenteur d'un doctorat, avait préparé les documents nécessaires pour la Commission d'enquête sur l'enseignement supérieur en agriculture. Dès que le rapport de la Commission, dirigée par le père Régis, se trouva sur son bureau, il passa immédiatement à l'action et la Faculté d'agriculture du campus de l'Université Laval de Ste-Foy rayonne mondialement depuis ce temps.

³ Luc Cyr, 2023. Le centenaire des agronomes de la section de Québec.

⁴ <http://www.templeagriculture.org/hommage/74-courcy>

Réalisations des confrères

Le groupe Agronomie 1963⁵

En septembre 1962, 16 étudiants provenaient de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et 5 étudiants venus de l'Institut Agricole d'Oka. Les professeurs et les étudiants étaient accueillis dans les locaux de la faculté des sciences en attendant l'ouverture du pavillon Comtois en 1967. Le pavillon des services devient fonctionnel à l'automne 1963. Quelques professeurs des anciennes écoles se sont joints à des professeurs, chercheurs et industriels qui venaient de différents horizons.

Au printemps 1963, les diplômés entraînent sur le marché du travail. Deux complèteront un doctorat aux États-Unis en nutrition animale et en écologie végétale. Quatre autres feront une maîtrise en économie rurale et un autre au département des vivres.

Les autres bacheliers travailleront en conseiller en financement agricole (7), en productions animales (2) et un en économie au MAPAQ.

La première femme agronome, Hélène Alarie, accompagnée de son époux, travailleront deux ans comme coopérants en Algérie. A leur retour, ils mettent en place un parc d'engraissement de bovins de boucherie et un centre jardin. Hélène devient par la suite sous-ministre au MAPAQ, responsable de la loi de protection des terres agricoles et député du Bloc Québécois à Ottawa.

Le groupe Agronomie-1964⁶

Cette classe, de futurs bacheliers du campus de Ste-Foy, comprenait 23 étudiants venus d'Oka et 20 de Sainte-Anne-de-La Pocatière. Quatre autres étudiants en pêcheries de La-Pocatière rejoignaient ceux de la faculté de biologie. Les distinctions, honneurs et reconnaissances ont été décrites pour 39 bacheliers. Jean-Marc Larrivée, natif de La Pocatière, était malencontreusement décédé accidentellement en 1971, Marcel Mondoux est décédé à Vancouver et nous n'avons pas rejoint Jean Bertrand. Un second document relate les souvenirs des fêtes du cinquantenaire avec des photos d'hier et d'aujourd'hui, incluant des photos des conjoints. La collection d'une centaine de photos, en noir et blanc, de Robert Boisvert et

⁵ Document du cinquantenaire décrivant la carrière de chaque bachelier de 1963.

⁶ Document du cinquantenaire décrivant la carrière de chaque bachelier de 1964.

des invitations avec des photos qui accompagnent le tout ainsi qu'une dizaine de photos couleurs des récipiendaires des bourses Agronomie-1964.

Une lecture attentive de ces documents permet de noter que 15 confrères ont obtenu un certificat de maîtrise et 9 un doctorat universitaire. Ceci est déjà un plus grand nombre qu'antérieurement. Deux ont enseigné au niveau universitaire à Laval, un à McGill et un autre à l'Université du Québec à Rimouski. Deux confrères ont fait carrière au niveau collégial au Québec et un bon nombre ont aussi enseigné dans d'autres pays. Un étudiant a obtenu un second baccalauréat en génie mécanique aux États-Unis et fait carrière en privée chez Caterpillar. Un très grand nombre de confrères ont obtenu des postes de direction de niveau supérieur et d'autres d'adjoints aux cadres tant au niveau fédéral, québécois que municipal. Une consœur et un confrère ont œuvré au niveau des relations intergouvernementales, tandis qu'un bon nombre ont contribué directement dans l'agriculture de pays en développement. Nous terminons cette énumération en confirmant qu'au moins douze confrères possédaient une petite ou très grande entreprise personnelle en agriculture et même en foresterie.

Ceci nous permet de constater que le passage de la recherche à l'enseignement, du savoir à sa vulgarisation, tout comme le service public aux intérêts économiques auprès des coopératives et des compagnies privées du Québec, du Canada et du monde entier. Soyons fiers que les agronomes franchiront bientôt le petit pas de l'Agronomie à l'Agrologie.

Le groupe Agronomie-1965⁷

Grâce à la fusion des établissements de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et d'Oka, il y a dorénavant plus de 40 d'étudiants atteint par promotion à la Faculté des sciences de l'agriculture à l'Université Laval comme c'est le cas pour les diplômés de 1965. Ce nombre permet alors d'offrir une diversité de programmes qui stimule l'intérêt de ceux qui sont attirés par des secteurs d'activité plus spécifiques et suscite chez certains le désir d'approfondir leurs connaissances scientifiques.

⁷ Document du cinquantenaire décrivant la carrière de chaque bachelier de 1965.

Inspirés par les deux promotions précédentes, dont plusieurs ont choisi de parfaire leur formation après la fin de leur baccalauréat, et confiants d'obtenir des bourses des gouvernements provincial et fédéral ou même d'autres organismes, un fort nombre de finissants de 1965 s'engagent dans des études de maîtrise et de doctorat. Éventuellement 9 d'entre eux obtiendront un doctorat dans des universités locales ou étrangères et 9 complèteront une maîtrise. Pour les doctorats, trois seront attribués par des universités américaines, deux par des établissements français, un par la Belgique et les trois autres par des universités canadiennes. Cette répartition géographique est un gage d'une source d'approches scientifiques variées et d'un apport culturel pour les titulaires de ces diplômes.

Progressivement, les détenteurs de doctorat entreprendront des carrières dans la recherche ou dans l'enseignement universitaire dont trois de façon permanente à l'Université Laval et un quatrième pour une brève période avant de bifurquer vers l'industrie agricole. Un d'entre eux deviendra successivement directeur de département, doyen de la FSAA et vice-recteur de l'Université.

La qualité et la diversité des formations universitaires et post-universitaires des diplômés de la promotion d'agronomie 1965 a certainement eu un impact sur l'industrie agricole, production, transformation et financement et sur le renforcement de l'enseignement pour améliorer l'offre de services professionnels.

Contributions à la société

Payette, Trudel, St-Pierre, Gendron, Laguë, Marsot ont fait carrière en enseignement universitaire.

Gérard Boutin, en enseignement collégial.

Plusieurs confrères ont participé à des enseignements ponctuels et spontanés.

Un grand nombre a participé aux activités de la Corporation et de agronomes du Québec et à des activités de vulgarisation agricole.

Contributions à l'agriculture

Les souvenirs des rencontres amicales et professionnelles accompagnent le tout. En parallèle, les deux volumes, préparés par Gaston St-Laurent à l'occasion de notre cinquantenaire, décrivent ce qui se passait pendant que nous étions encore des étudiants de l'université Laval à Ste-Foy : la Faculté qui a remplacé les deux grandes écoles de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et d'Oka. Le tout présente une grande étape du cheminement de l'enseignement et de la recherche depuis la première école d'agriculture fondée par l'abbé François Pilote⁸. Nous vous présentons ici une description succincte des tâches exécutés par ces agronomes au cours des 60 dernières années. Ceux-ci avaient reçu leur titre de *Baccalaureatus in scientis agronomistis* des mains du recteur monseigneur Louis-Albert Vachon et celles du doyen Rolland Poirier.

La qualité de la formation initiale des bacheliers ne fait aucun doute. Le nombre de maîtrises et de doctorats détenus par ces bacheliers outre passe le nombre d'étudiants ayant obtenus des maîtrise ou doctorat et le nombre des futurs professeurs de l'Université Laval. Avant ce grand dérangement, plus de vingt professeurs de Laval avaient étudié à Cornell University⁹.

⁸ François Pilote, 1859-1912

⁹ Professeurs de la FSAA qui ont étudié à Cornell University

Contribution archivistique

Des dépôts d'archives sous la forme d'articles de résultats de recherche ou de vulgarisation ont été déposés dans les archives des régions du Québec. Le musée François Pilote et sa transformation en un musée québécois de l'agriculture et de l'alimentation à La Pocatière, recèle de spicilèges collectionnés par les archives de la Côte-du-Sud. Un programme de repérage de ces nombreuses contributions agronomiques est en cours de réalisation. Nous avons l'intention d'enrichir ces archives avec un dépôt particulier des promotions Agronomie 1963, 1964 et 1965.

Contribution philanthropique

Une trente-cinquième bourse été remise annuellement à un étudiant de première année depuis notre vingt-cinquième anniversaire de promotion. Cette bourse est désormais pérenne.

Hommage à deux politiciens qui ont accompagné ce parcours.

Jean Garon 1938-2014¹⁰



Nous retenons que Jean Garon a été avant tout un disciple de la justice sociale du père Georges-Henri Lévesque qu'il admirait. Son second maître à penser était naturellement la débrouillardise de son père et il initia une métamorphose sociale de notre société avec sa loi de protection des terres agricoles et sa politique « Nourrir le Québec ». La modernité de la protection de l'environnement, actuellement en cours, dans nos Université, est un signe tangible qui fait appel de plus en plus aux étapes sociales de la chaîne alimentaire en enseignement universitaire.

Brian Mulroney 1939-2024¹¹



Nous nous devons de noter la contribution de Brian Mulroney qui dès 1962 observa qu'un seul francophone faisait partie des 46 cadres du ministère de l'agriculture du Canada¹². La contribution des fonctionnaires du Canada au Québec se retrouvait surtout au niveau des

¹⁰ <https://lvatv.ca/2023/07/24/opinion-hommage-a-monsieur-jean-garon>

¹¹ <https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/brian-mulroney>

¹² Mulroney, Brian, 2007. Mémoires. Les éditions de l'homme, page 109.

lois régissant les produits agricoles et la gestion des fermes de recherche à Ottawa et au Québec. Divers programmes, sous sa gestion, ont facilité l'accès aux études doctorales menant à des postes de chercheur. En 1962-1963, monsieur Mulroney était secrétaire de l'exécutif du grand conseil des étudiants de l'Université Laval et notre confrère Gilles Thibault y représentait les étudiants en agronomie.

Sommaire

Le père Régis a déposé son rapport en 1961 et dès 1962 la grande révolution de l'enseignement universitaire de l'enseignement agronomique universitaire était réalisé. Le rapport de la réforme de l'enseignement de monseigneur Parent a suivi en 1963 et ses recommandations sont encore critiqués. Nous osons affirmer que la résolution de l'enseignement agricole a été un succès remarquable. Malheureusement, il nous semble que les archives à l'appui de ce constat nous semblent dérisoires. En effet, il existe qu'un très petit nombre d'archives personnels d'agronomes et nous nous questionnons sur le contenu des archives à l'enseignement et à la recherche des institutions de niveau universitaire ou gouvernemental. De nombreux confrères nous demandent de recueillir des documents de ces époques.

En guise de conclusion sur l'agronomie de demain, une synthèse écologiste des chroniques du centenaire et les documents des trois premières promotions exprime notre pensée d'aujourd'hui. Nous espérons que les archives de la Côte-du-Sud veilleront à préserver tous les documents papiers d'hier du Québec francophone. Ainsi, le savoir numérique pourra se refléter dans les expositions d'un Musée avant-gardiste de l'histoire de l'Agrologie et de la Nutrition du Québec francophone de demain. La riche biodiversité du vivant de notre planète continuera ainsi d'être en harmonie avec les lois de l'écologie qui régissent la place de l'Homme dans la Nature¹³.

¹³ Pierre Teilhard de Chardin, 1963. La place de l'Homme dans la Nature. Éditions du Seuil, 173 pages.

Les initiateurs de cet hommage.

Claude André St-Pierre et Conrad Bernier du groupe 1964, accompagnés de Luc Cyr du groupe 1979, ont profité d'une belle journée ensoleillée pour revoir leur première école d'agriculture, la photo du père François Pilote et la statue de St-Isidore, le patron des laboureurs.



Conrad Bernier et Claude André St-Pierre, devant la première école d'agriculture du Canada, ont initié cette initiative. Gaston St-Laurent, Gilles Thibault et Ghislain Gendron se sont rapidement joints. Puis, des copains d'Oka y ont ajouté leur grain de sel. Finalement, Ce document sera distribué à tous les confrères et il sera remis au doyen et à la rectrice de l'université. Un dépôt d'archives sera éventuellement fait aux archives de l'université ou celles de la Côte-du-Sud.

APPENDICE

**HOMMAGE
à
Faculté d'agriculture de Sainte-Anne-de-la-Pocatière
et
Institut Agricole d'Oka**

**La centaine d'étudiants des promotions
AGRONOMIE 1963, 1964, 1965
Université Laval**

Q. R.

<https://www.adobe.com/fr/express/feature/image/qrcode-generator>

Archives des promotions 1963, 1964 et 1965.

Un album souvenir de photographies et une liasse de documents des correspondances entretenus entre les membres des promotions, la Fondation de l'université Laval et le Musée de québécois de l'agriculture et de l'alimentation depuis 1964.

Père Louis-Marie, 1944. L'institut agricole d'Oka, 1893-1943, 541 pages.

Lévesque, Ulric, 2009. 150 ans d'enseignement agricole à La Pocatière, Tome 1, L'école et la Faculté, 1859-1962, 388 pages.

JOURNAL DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE D'OKA au temps des professeurs. Automne 2003, Vol. XVIII, numéro 2, 175 exemplaires.

<https://societehistoireoka.files.wordpress.com/2018/05/volume-18-numero-2.pdf>

St-Pierre, Claude André, 2008.

Mon grand album : Une biographie patrimoniale.
Publication à compte d'auteur, 221 pages.

Laganière, Jacques, 2006, Mémoires et Souvenances.

Publication à compte d'auteur, volume I, 172 pages, volume 2, 159 pages.

Côté, Jacques, 2020, De l'aube à la brunante.

Publication à compte d'auteur, 118 pages et Appendices.

Morin, Claude, 2022, À la rencontre du temps.

Publication à compte d'auteur, 248 pages.

Cyr, Luc et St-Pierre, C.A., 2022. Le centenaire de la section de Québec.

Publication de 2 exemplaires à compte d'auteur, 120 pages et version numérique par l'Ordre des Agronomes du Québec.

<https://oaq.qc.ca/la-profession/profil-et-statistiques/chroniques-historiques/>

Archives de la Côte-du-Sud, Les fonds numériques des fonds des professeurs de la Faculté.

<https://www.archivescotedusud.ca/nos-fonds/>

Archives de l'Université Laval, 2023. Répertoire numérique du Fonds Elzéar Campagna et ceux d'autres professeurs de la Faculté.

https://www.archives.ulaval.ca/wp-content/uploads/P289_Campagna_Elzear_Rep_Nume.pdf

St-Pierre, C.A. et collaborateurs, 2014.

Album-souvenir : Les festivités du cinquantenaire de la promotion Agronomie 1964.

Publication à compte d'auteur, 48 pages.

St-Pierre, C.A. et collaborateurs, 2015.

Album-souvenir : Les festivités du cinquantenaire de la promotion Agronomie 1965.

Publication à compte d'auteur, 37 pages.

Leclerc, Paul-André, 1990.

Le musée François-Pilote, 136 pages.

Poirier, Rolland P., 2000.

Promenade à travers les pages de la bible.

Éditions l'Ardoise, Québec, 204 pages.

Archives Université de Montréal, Fonds E0082, Institut agricole d'Oka.

<http://acdps.umontreal.accesstomemory.org/fonds-institut-agricole-doka>

Centre agronomique Sainte-Anne-de-la-Pocatière, 1961.

Copie de Jean-Marie Morin, 29 pages.